

# Newsletter

DEC. 1998

<http://www.from.co.jp/aack/>

## チヨゴリザ初登頂四〇周年記念特集号

実行委員長 平井一正

一九九八年は、本会がカラコラムの処女峰チヨゴリザ（七六五四メートル）に初登頂してからちょうど四〇年目に当たる。当時のヒマラヤ遠征は、きびしい外貨状況、資金難、乏しい情報などで今は想像もつかないほど困難な状況で行われた。AACKとしては、アンナブルナ遠征の痛手からようやく立ち直ったところで、まさに背水の陣の遠征であったといえよう。それだけにチヨゴリザ登頂成功は、AACK創設以来の夢—ヒマラヤ初登頂—の成就であり、またマナスルに次ぐ日本人によるヒマラヤ初登頂として、関係者の喜びは大きかった。新聞、ラジオ、週刊誌、映画（当時テレビはなかった）などによって、若い世代に与えた影響も大きく、その後のヒマラヤブームの導火線になった。事実今年の夏、NHKラジオの定期番組「今日は何の日」でもチヨゴリザ初登頂がとりあげられていたなど（一九九八・八・四）、当時、社会的にも大きなインパクトを与えたことが伺える。

今打診したのは九七年未であるので約一年間弱の準備期間をへて、一九九八年十一月八日午後一時半から記念講演会・記念パーティを京大会館で開催した。

東京から村木潤次郎JAC前会長はじめ、常務理事、学習院山岳会OBやその他関係者多数が来られ、さらにJAC関西および京都支部、同志社大学山岳会、神戸大学山岳会の各会員、その他当時お世話になった方々など、実に多数の方が参加された。約六〇名の本会会員を含み、参加者は講演会では約一四〇名、記念パーティーでは約一二〇名におよび、会は大いに盛り上がった。

### 挨拶

AACK会長 上尾庄一郎

その詳細は次に記すが、本当にAACKらしい雰囲気の出た会であった。事実参加者からも、登山ではまだ西高東低の感をもつた、刺激を受けた、AACKはやはり多士済々である、感動した、などの意見をよせられ、関係者として喜びにたえない。

最後にご多忙の中をわざわざ来日して記念講演を賜ったN・クリンチ元アメリカ山岳会会長、ご祝辞をいたいた三好都朗京都大学副学長、村木潤次郎前JAC会長、小倉茂暉JAC副会長、パネリストの方々、特に平林克敏、井上達男の各位、さらにこの企画にご高配、ご援助いただいた本会関係者各位、記念パーティに清酒をご寄贈いただいた松本保博、テープ起こしの労をとられた新井浩の各位、その他お手伝いいただいた会員諸兄姉に実行委員長として心より感謝する。

### 第一部 記念講演会

今から六七年前に、この京都大学学士山岳会AACKは今西錦司氏を中心とする仲間によつて作られました。ヒマラヤの処女峰を登ると言う目的で発足しましたが、残念ながら戦争とかの社会情勢は実現を許さずということで終わりました。それが二六年後に、一九五八年にチヨゴリザの初登頂がなり、初めて最初の夢が達成されました。それ以後、それが切つ掛けとなり、AACKは各地において多くの初登頂に成功を見ております。その記録は都度本になり、しきるべき雑誌に発表しております。同時に行つた学術調査もしかるべきところで発表されています。しかし、我々は成功ばかりでなく、その間に何人かの仲間を失つております。その中で一番大きいのは梅里雪山の大量遭難でした。中国側、日本側、計一七名を失うという悲劇にも見舞われています。

とにかく四〇年前と今とでは、世の中は随分違う形になつておしまして、その当時の一番若かつた隊員、大学院の学生が京都大学に職を得て、それが定年退職し、今は名誉教授になつていらつしやるよう、時代の流れが有ります。この後のビデオで御覧になりますと、四〇年の経過、人の変わが理解されるのであります。

このチヨゴリザ登頂については、桑原隊長（創立メンバーの一人）が、「チヨゴリザ登頂」という本をお書きになり、文芸春秋社からのベストセラーとなりました。同時に映画も封切りされました。そして世の中に影響を与えたわけであります。本日、祝辞を頂戴する村木様のマナスルの影響程ではなかつたかも知れませんが、チヨゴリザは京都大学のみならず日本の各界にも大きな影響を与えたものと思つております。

日本の中から見るばかりでなく、海外からの見方につきましても、お話をあります。丁度チヨゴリザと同じ時、現地で登攀活動をおやりになつて成功を

収められたヒドンビークのアメリカ隊の隊長、クリンチさんのお話が楽しみであります。

偶然ではあります、全く同じ時期にカラコラムに入つたイタリア隊がありまして、ガッシャーブルム四峰、G IVの登攀者ボナッティ氏（当時最も優秀と言われた）が、この九月に日本山岳会招待で来日され、大阪で講演会をやり、ついで京都にお越しになりました。京都では、四〇年前にバルトロ氷河上でお互い交歓した当時のメンバーが集まり、昔の思い出を語り合い、再会の感激的な場面がありました。ビデオでこの時の四〇年前の様子が出てくるかと思ひます。

司会者が言われました通り、今後の大学を中心とする山の活動は、特にヒマラヤでの活動は大変難しい状態になつておられます。これら全てが、今日のディスカッションを通じて言及されることになるかと思います。本日お越しの方々は、山のみならず実績においてもフィロソフィーにおきましても一流の人々ですので、参考になる御意見が聞かれるかと思ひます。A A C K の会員は、なにも京都大学の卒業生に限つてはあります、広く開かれているものであります。その意味で、パネル討論会では、会員であるなしに拘らず、どうか自由に発言して下さつて結構です。出来るかぎり有意義なものにしたいと思いますので、御協力のほどよろしくお

願いします。

最後に本日の記念講演会は、その計画立案、実行に当たり殆どを司会の平井さんが一人でやつてこられました。そんなわけで感謝の意を表したいと思ひます。どうも有難うございました。

## 祝 辞

前日本山岳会会长・稻門山岳会

村木潤次郎氏

チヨゴリザ登頂四〇周年おめでとう御座います。

前会長ということですが、日本山岳会の代表としてということでしょうが、そなならば本来代表としてお願いすべきは、現会長の斎藤さんがなさるのが

しかるべきかと思います。しかし斎藤さんは残念ながらA A C K の当事者の一人とすることで御遠慮為さつたのであります。さらにはバルトロ関係の諸先輩が大勢おられます、候補者の中には一九六三年の、チヨゴリザのお向かいにあるバルトロカンリへ

東大隊を率いていった渡辺兵力さんがおられます。平井実行委員長の意中の人だつたわけですが、御都合で来れない。仕様がないからお前が代わりに出ろ

と言うことになりました。有難みがないのですが、チヨゴリザの皆様とは年令がほぼ似通つています

し、特に東京でよく話し合つた仲間の中核にあつた加藤泰安さん、チヨゴリザ隊の副隊長ですが、私は早稲田を出ていますがその影響よりもこの人からの影響がはるかに大きいと言つても良い。そんなわけでござるが申しあげても多少は言い訳が立つたかと、そんな感じであります。

実はいい加減なことを申したくないと思いまして、桑原先生のご本、加藤泰安の「山岳五四年度」の本、平井さんの力作「初登頂」を、チヨゴリザに係わるところを一夜漬けで勉強してきました。その中で、やっぱり今更ながら自分の若いときを思い出

すことが沢山ございました。山登りに關することでは、「ヘルマン・ブール、何するものぞ」との藤平さんの意気込み、平井さんの謹厳実直なチヨゴリザ登頂ぶりの様子など、いろんな関連文献を搔い撫でて読みました。その中にA A C K の底の深さがありありと有るのを感じました。例えば藤平さんが御苦労なさつて、チヨゴリザの第一回目の失敗を経て第二回目はルートを変えて登られたこと、そんな中にあって周りのカベリピーク、コンダスピーグをちゃんと登つておられる。余力があります。しかもチヨゴリザ登山を終つてから、B C から引き上げる時に、そのまま帰らないで司会の平井さんと学習院の芳賀さんの二人はムズターケタワーのあるピアンジエ氷河に入り、ステステ峰に登り偵察に入つていらつしやる。加藤さんの報告に頂上からの鳥瞰した写真と共にシャツクスクの素晴らしい写真を見せていただき、大変底力のある隊と思いました。

もう一つ、最近これは参つたなあということが、一つ御座います。今年の五月ですが、松本で登山と高所にかかる医学国際会議がありまして、これを主催されたのがチヨゴリザの中島先生ですが、あとから私に「A A C K 高所医学研究論文集」を贈つて下さった。医学のことですから私が見ても判らないのですが、それを拝見していますと、その中に日本の登山界の戦前から今日に至るプロジェクトについて表があり、次のページにはA A C K のヒマラヤ遠征の歴史が、三十数年に亘つてのものが列挙されています。どうもこうも適わないと思ったのは、その中に一四座の初登攀があると書かれている。そして色々の地域での活躍が一目で分かるのであります。

一九五五年に木原先生の小麦の先祖を訪ねる大探検がありましたが、この時にヒンズークシュ・カラコラム支隊が出ていて、今西隊長が率いておられました。その中に確か中尾佐助さんも御一緒されていましたが、この隊の一つの実績と余光によつて、A A C K の活躍が為されていったのではないか。私の僻癖ではありますが、そんな感じが致します。更に、

その過程を想像していくと、北は天山・コンロン山脈、西はヒンズークッシュ・カラコラム、さらに大ヒマラヤ山脈、東の方では横断山脈という大きなサーカルがあります。北東はゴビ砂漠で抜けていますが、そういう地形をおのずと想像すると、恐らくは今西さんが西安研究所時代に、望み考えておられた一つの、鳥瞰図ではないかという感じが致します。古来インドの人達が宇宙觀を現わすのに曼陀羅図を作ったと言われています。いま申し上げたひとつの中岳の枠を考えますと、確かにヨーロッパ・アジア大陸からアフリカ・インドあたり、全体を含めた中で、一際高く聳えるのが今の山のサークルである。今西さんを始め先輩達は、始めからイメージがあつたのではないか。今西さんの曼陀羅ではないだろうか。曼陀羅が有つたのではないか。どうも話が飛躍するようですが…。こういう曼陀羅を基にしての三〇数年、四〇年に亘るヒマラヤ遠征があつたと、自ら判るのであります。西はチヨゴリザから、サルトロカソリ、東へいつてヤルンカン、さらには梅里雪山と、ひとつめの曼陀羅の終末が見えるようです。ただ東の方の曼陀羅は未だ閉じていなくて、一つの恨みがあるかも知れませんが…。こういう風に考えていくと、四〇年・五〇年の歴史は今西曼陀羅で説き明かされるのではなくうかと、そんな感じを持つています。これは私の妄想であります。そう思つてみると、加藤泰安が戦時下に於いて北京からドイツ迄を繋げようとして苦労されたようですが、そんな妄想であります。

そういうことで五〇年がたち、そろそろ今西曼陀羅を見直す時期がきたと思います。京都にある東寺の弘法大師の胎蔵界・金剛界曼陀羅は不变であります、山登りの曼陀羅はそろそろ少しづつ変えていかなければと思います。ただ、人類が二本足で歩き始めてからの行動原理は、未知に対する好奇心であると思います。そういう意味で、このあとのパネル討論会は楽しみで、今西曼陀羅を誰が変えていくのかと、いうことであります。これは若い方のお仕事であろうかと思いますが、年寄りも同時に一緒に考えなくてはと思いません。いささか自分の思い込みかもしれません。御理解しにくい面があつたかもと存じます。

今西曼陀羅の最初の起点であるチヨゴリザ登頂四〇周年は、おめでたいのですが、これからどうするのかが大きな問題であります。大麥失礼致しました。

記念講演

## ヒドンピーケとチヨゴリザ

元アメリカ山岳会会长・ヒドンピーケ隊隊長  
ニコラス・B・クリンチ氏

司会の平井先生、ありがとうございます。

私はここにお招きを受けて再び日本の良き友人たちにお会いできることを喜び、ヒマラヤにおける日本人のすばらしい業績に敬意を表する特権を与えられたことに、お礼を申しあげます。あなたがたの輝かしいチヨゴリザ遠征隊から受けることができたこと、カラコルムから帰ってきたボーターたちを採用することができたこと、隊員たちとの長期にわたる登山家であるならば、登山家といふものはきっとどちらかの驚異を生み出しました。彼を知る誰もがわかるように、先生はことのほかに知的で、親切で、気前良く、丁寧で、魅力に富んだ紳士でした。私の両親は完全に先生に魅せられました。もし彼が登山家であるならば、登山家といふものはきっとすばらしい人々であるに違ひなく、登山はたいへんすばらしいスポーツであるに違ひない。このような品性を高める活動にこの私がのめりこんだことを両親は喜び、似たような結果が私に現れるのを見たいものだと思い始めたのです。桑原教授が代表的な登山家だと私は積極的には説明しませんでしたし、桑原教授が普通の登山家より遥かに高い水準にあつたばかりでなく、日本の登山家が定めた高い水準をすぐれた方であると、両親に教えて彼らを惑惑しなかつたことを認めます。こういう訳で、私と私の両親との間に平安を創り出してくださつたことに対して、私は桑原教授にお礼を申しあげることができましたので、少なくともこの場で、皆さんに私の気持ちを理解して頂きたいのです。

私はテキサス州ダラスの出身です。四〇年前アメリカには登山家は僅かしかいませんでした。実際、テキサス全州に登山家は私を含めて二人しかいなかつたのですから、登山は大衆の理解を超えたスポーツでした。辛抱強く責任感の強い私の両親にとってもそうでした。私の父は一七歳で家を出、フランスから景色を見るに似ています。細部はほんやりとしているのに対し、全体的な印象は一層はつきります。太陽、雪、暑さ、寒さ、風、酸素の欠乏などの思い出は色褪せ、苦闘、友情、美の記憶は逆に残ります。登山の経験のそれぞれの要素、それは困難と危険が増すほどこれに比例して強度が大きくなります。登山家なら誰でもこのことがわかります。

しかし、そのことを他人に充分満足できるほど説明することができた登山家はいませんし、将来も出てこないでしよう。経験のうちのある部分は説明できただかも知れません。挑戦、美、恐怖、歓喜などです。これらのは他人が理解することができます。しかし、これらの感覚が混ざり合ってできる全体としての感情は、経験されなければなりません。書物、フィルム、またはコンピューター上のヴァーチュアル・リアリティ（仮想現実）によつて、それは暗示する事はできても、再現することはできません。もしあなたがほんとうに知ろうとすれば、ほんとうに実行しなければなりません。

その上に、登山というスポーツの歴史においては同一の感情が二つあったことはないし、将来にもないでしよう。それぞれの登山者は自分自身の背景と展望を自分の経験に引きつけるので、二つの経験が似通つたものになるということもあり得ません。このことがこんなにも複雑だという理由は、山岳が大きな、無生物的な物体であるからです。それは実際のところ何なのかといえば、それは私たちの魂の鏡であります。私たちの魂はたいへん複雑なので、どんな文化・宗教の賢者たちも、幾千年もの間この魂をはつきりと説明することができなかつたので、山々から反射されて私たちの目に入る像も同様に入り組んだものでした。それは人が異なることで変るだけではなく、個人と山との関係においても変化します。山を見上げている旅行者がもつ理解の本質は、山の斜面に立つてゐる登山者のそれとは異なります。努力が認識に影響を与えます。山頂からの同じ景色は、そこまで登つていった人と、ヘリコプターに乗つてそこへ降り立つた人とでは異なります。ジヨージ・リー・マロリイが「苦闘をして理解する、それが法則なのだ」といつた通りです。

しかし、山岳は私たちの魂の複雑さを反映するのに対し、それはまたある種の共通する感情を与える傾向があります。人々は常に山を見上げなければならなかつたから、私たちに美と畏怖の念を呼び覚

ました。その故にこそ、中国の五岳（五聖山）とか日本の富士山のように、多くの文化において山岳は神聖なものと見なされ、そこに登ることは崇高なるものに相応しい敬意の表現となるのです。私の友人サミュエル・シルヴァースタイン博士は「神はシナイ山の頂上でモーゼに会つたのであり、ベースキャンプで会つたのではなかつたことは、意味深い。」といいました。

州の友人たちもボーダーたちも本当には理解しなかつたのですが、眞実により近かつたのはバルティたちでした。

外国人が他の文化を観察するのは常に危険なことです。日本人は平均的なアメリカ人またはバルティ人より登山を良く理解できると、私は信じます。日本の文化は、美と聖に対する敬意と物質的・世界の挑戦と要求に対抗する能力とを結びつけることができました。あなたの最初の詩集、八世紀の万葉集では、山岳はしばしば自然美を代表するものととらえられています。山部赤人は「不盡山を望める歌一首并に短歌」で次のように詠います。

天地の分れし時ゆ 神さびて高く貴き  
駿河なる布士の高嶺を  
天の原より放け見れば渡る日の影も隠らひ  
照る月の光も見えず 白雲もい行きはばかり  
時じくそ雪は降りける  
語り継ぎ言ひ継ぎ行かむ 不盡の高嶺は

田子の浦ゆ うち出でて見れば真白にそ  
不盡の高嶺に 雪はふりける

一二世紀の後に、日本の高度技術社会の象徴は依然として富士山であり、その美しさは日本の精神を代表します。ある意味では、日本の複雑な文化は登山経験の複雑さに似ています。登山の目標は山頂であつて単純であります。活動とそれに対する報酬は単純ではありません。しかし、山岳自体の複雑さと同様登山の複雑さの中に、共通した主題があります。歴史も文化も異なる異なつた国々から来た登山家たちは、登山という文脈の中ではお互に理解し合います。

チミコリサ遠征隊とビドン・ビーケ遠征隊は、対照的な歴史と文化をもつ二つの異なる国からやってきました。一方は何千年の歴史をもつ古い国であるのに、他方は二〇〇年の歴史しかない若い国です。

一方の文化は集団を強調し、他方は個人を強調します。一方は統合に向かう傾向があり、他方は多様化に向かいます。しかし、このような背景とは無関係に、チヨゴリザとヒドンピークの如き高峰が、そこに登ろうとし、その秘密を得しようとする人を要求する資質は不変のものであり、つまり、忍耐、決意、勇気、判断力、チームワーク、とりわけ山という存在を前にして抱く謙虚な気持ちであります。ヒマラヤにおいて、成功と失敗を分ける線は紙一重であり、後になつてから初めてはつきりと見えるのです。失敗したり死んだりした人たちも、なにか間違つたことをしたのではない。そうは言つても、成功するためには人は前進しなければならない。堪え忍ぶことをしない人は頂上に到達できないでしょう。しかし、謙虚さをもたない人は山から戻つて来ることはないでしょう。

のカードを書きます。家族、親類、友人たちに送りますが、とりわけ登山者たちに送ります。登山者の多くはほんの短期間会つただけかも知れないのですが、山岳の結びつきはたいへん強く、文通を続けたいと思っています。私の家族以外では、誰よりも登山者に親密感を抱いています。山に入ろうとする欲望に似て、それは感知することはできないよう見えますが、それはそこにあるのです。

あの遠い昔、カラコルムでなした努力の何が今もつて続く利益をもたらしてくれたのでしよう。あの苦闘の記憶、景観の美、達成感は、今なお楽しいものです。私は常に山岳を良いものと考えてきました。しかし、四〇年後の今私は真に評価しているのは、人間です。つまり、仲間の遠征隊員たち、および他の登山者たちとの間に生まれた多くの友情です。山岳は重要ですが、人間はもっと重要であります。その故に、私はこの場にお招きを受け、チヨゴリザ遠征隊の輝かしい成果に対する賛賛の言葉を述べることと、この長い年月の間の彼らの友情およびいたいへん多くの日本の登山者たちの友情をどれほど評価しているかをお伝えすることができ、非常に感謝しています。あなたがたの成功をお祝いし、そして、友情にお礼を申しあげます。

どうか、もつといつまでも山に行くことができ、富士山に登る巡礼者の姿勢をもつて山々に近づくことができますように。私たちの五感がときすまされ、山の天気が晴れ渡りますように。  
(酒井敏明 訳)

## 第一部 パネル討論会

司会 斎藤清明 (AACCK会員)

四人の方は、錚々たるキャリアの方々ですが、本日は「海外登山のあり方」というテーマでお話を伺

い、議論をしたいと思います。メンバーの皆様は大

学山岳部のOBとして、私も京都大学学士山岳会というOB会のような組織に属していますが、このように大学関係者だけで海外登山を討議することは、ちょっと一面的かも知れないとおもいます。しかし、少なくとも日本からの海外登山において、大学山岳部OBの人達が活躍したことは事実であります。ですから、それらの立場から本日の発言は、傾聴に値するものと存じます。では、藤平さんどうぞ。尚、藤平さんは、来年八月に富山に於いて開催されます世界野生生物映像フェスティバルの会長をされていて、環境保護問題を取り組んでおられます。

パネリスト 藤平正夫氏

(元日本山岳会会长・チヨゴリザ初登頂者)

今御紹介されましたように、最近は山そのものには登れなくなりました。実は足を怪我致しまして身体障害者となつております。そんなことから野生生物の映像を世界から募集しての、一年置きのコンクールを富山で開き、最優秀賞を決めると言う仕事をしています。フェスティバルは四日間となります。世界から四〇〇本位、四〇カ国位の参加となります。大変な行事でありますが、それは扱置き、山の話に入させていただきます。

先程のクリンチさんの講演は、素晴らしい山登りの本質をついたお話でありました。非常に感動しました。いま思い起こしますと、チヨゴリザの頂上に登つてきて下山した翌朝、目を覚ましてチヨゴリザを眺めると、私達の登った見苦しい足跡がありました。一瞬、いかにも心無いことをしたなあと、純白な雪面を汚したなあと、後悔したことを覚えていました。この儘にしておけば良かつたとの気持ちは、ひとつセントラリズムかと思いますが、山に登るときは、飽くまでそんな気持ちを持ち続けてい

るつもりであります。

高い山をどうするかは大変難しいテーマです。現在の人は、先端装備と技術を持っていて何等苦労する必要が無くなつて参りました。当時の私は、よくもまあ凍え死にしなかつたと思うわけであります。この進歩発展の反面、山岳組織の崩壊と言ふビンチを迎えるに至りました。例えば、日本山岳会がありますが、どうしたら良いのか戸惑つたわけであります。かつての日本山岳会でなければ、ヒマラヤ登山は出来なかつたという時代では無くなつたのであります。今日では、数人又は一人でも高山へ出掛けられます。難しいルートもやれる時代になつてきました。登山というものが、容易に取り仕切れるようになりました。登山というものが、容易に取り仕切れるようになりました。中心を失つて、拡散してしまつたという事でしようか。要するに日本山岳会はどこに向いているのか分からなくなつてしまつたのであります。

私が会長のとき考えましたのは、各大学の山岳部員たる青年部を強化しようと、力を付けパワーを持つ続けることが大事であると考えました。同時に世界の山岳情報の収集が出来ないか。日本の登山界の歴史的流れからも、日本山岳会という組織がそれをやるに適当ではないか。つまり情報センターを考えようと思いました。私自身は銀行員としての職業と家族に対する責任感がありまして、心弱い人間かも知れませんが、特化して突っ込み切れませんでした。現在の尖鋭的な活動を為さっているスーパークリマーの方々のために、彼等の集いと、交友関係のもの場としての山岳会にしたいと考えました。この線に添つた情報センターの考えは、実際にプログラムを作つて個々のデーターを蓄積するのは、大変な作業で一〇年くらいかかると言わされました。これはそのままになつて終いましたが、薄い月報「山」の発行で補つてあります。

次に対象の山をどの様に考えるか。アカデミック・アルパインクラブ、京都大学学士山岳会は、バイオニアワーカーが特徴であります。既に高い山がな

くなってきた現在、考え方としては、長大尾根をやる方向も一つの考え方であります。例えは日大のチヨモランマ東稜、或いは日本山岳会のマカルー東稜の如しであります。一人一人がスーパークライマーである必要がありますが、これを組織するには山岳会の力を借りなければならぬということが残つてゐる。これが一つの方向であります。それから飽くまでも処女地を固守すると言う立場もある。かつて京都大学学士山岳会の中では、垂直派と水平派といふのがあつた。今西寿雄・私などは垂直派の推進者だったが、実際的には崩壊しつつある。水平派に戻ると言うような選択に変わるのであります。チベット山岳会が、かつて本気になって秘境地を探していたことがあります。我々も未知の分野は大歓迎であります。未だ山は沢山あると話をしていましたことがあります。

これからは、いろんな方向に新しい可能性を見出だすことが、登山界の道だと思う次第です。

### パネリスト 平林克敏氏

(同志社大学山岳会・アビ・サイバル初登頂者)

#### 四〇周年おめでとう御座います。

京都大学の四〇年について、チヨゴリザ以後の活動を横から見ていますと、初登攀を中心とし一步も横に外れていないのであります。非常に真摯な道を歩んでおられ今日にいたつていると思うわけであります。

実は私も同様として、一九七〇年のドウラギリを別にしまして、初登攀を求めてやつきました。しかも遠い地に聳える山が良いと言う思想で、初登攀を考え、生き方を求めてきました。この初登攀の経験は、その人、或いはその人の属する団体の中で、自信とか、誇りとかいう非常に深いものが、自分の中に培われてきました。私は一九六〇年にアビの登

頂をやりましたが、その喜び、達成感、計画を実施していく過程における経験は、私の中に大きなウエイトを占め、今日に至っています。これが企業に於いて、研究開発に於いて事業開発の中でも強い支えになつております。なんと戦後の一九五〇年から、五八年のチヨゴリザ、私の登った六年の間に、ヒマラヤ山脈の高峰全てことごとくが登り尽くされてしましました。八〇〇メートルで登つていらない山は無くなつてしまつたのであります。今日までのほんのわずかな時間においてであります。カラコラム、コンロン、天山に於いても然ります。これからの人達は、初登攀を求めることが生かされるのであります。社会に対し新しい創出、貢献に対し重要な役目を担うことになります。京大の歩んできた道が、ひとえにそれであると言えます。従つてそういう精神から出て来た今日の輝かしい実績が、今の京都大学の歴史を作つてゐるのであります。山のみならず、全ての分野に生きているのです。

ここにいる人々、亡くなつた諸先輩の生きた道は、学術、教育、研究活動の面の全ての道において生きており、リーダー的役割を為し、今日に至つています。山のみならず、全ての分野に生きているのです。高い精神性を有し、これを重視すること、これらは初登攀から得られ、その活動の中から得られたものと思つています。

私はエベレストに日本として最初にやつたとき参加しています。エベレストに登つた時の自分の価値観は、アビ・サイバルに較べてみて、大きな価値を持つてないものであります。これは正直に申してあります。エベレストは既に先人が登つていますし、日本隊としても私は植村・松浦の後の第二登がありました。高さにおいては、社会的に一つの価値があるかも知れませんが、私の心中では極めて低い山であります。それに較べてアビ・サイバルに登つたり考えたこの方が、計画、実行した過程の方が、大変ウエイトを占めています。

最近は、七〇〇〇メートル台の山が八九山を残して全部登り尽くされてしまいました。丁度チヨゴ

リザを登つたときは、一八五二年にエベレストの高さが確認されまして、その時から一〇〇年位になり更に一九〇七年ロングスタッフがトリップスル一峰に登りますが、七一三〇メートル程の山ですが、登つてから丁度五年になるわけです。なんと戦後の一九五〇年から、五八年のチヨゴリザ、私の登つた六年の間に、ヒマラヤ山脈の高峰全てことごとくが登り尽くされてしましました。八〇〇メートルで登つていらない山は無くなつてしまつたのであります。今日までのほんのわずかな時間においてであります。カラコラム、コンロン、天山に於いても然ります。これからの人達は、初登攀を求めることが自身が許されなくなつたのであります。壁、稜線、氷壁を求めるのは、そういうスタイルになるのは当然なんですが、同時に、過程が省略され、結果だけを求めるというのが今の社会かと思うのですが、山でも同様であります。一番重視しているアプローチが簡略化されております。町の運動具屋さんで装備を買えば、南極でもヒマラヤへでも何処へでも耐えられる装備が売つています。簡単に手に入る自動車を使って、或いはヘリコプターで出掛け、容易に頂上を求めることが出来るという具合になつています。山の情報についても、どうしたら高所順応が出来るのかとか、どのルートを考えれば良いのか等、余る情報があります。こんな状態で登ることを考える人にとっては、不幸な時代であるといえます。しかし、若い人は多様性に富んでおり、そしていろんな模索をして登山を考えるだろうと思います。が、本質的には大きく変わらないだろうと思います。つまり、日本の山、欧洲アルプスで行われたことが、ヒマラヤ山脈でも行われるし、南米でもアメリカ大陸の山々でも、その様に変化していくだろう。だが、変化というものは、非常に多様性に富むものでして、もしかしたらエベレスト頂上に停泊し、何日間居たとかという、そんなことが起こりやせんかとおもいます。アプローチから頂上に至るという垂直の考え方で來たものが、今や壁をやる、山頂にて停泊する、

氷壁だけを楽しむとかいう、いろんなものが出てくるのではないか。既に出てきているのがフリークライミングがあり、横行しているのであります。

そういう時に、日本山岳会とか、山岳協会とか、或いはACKとか、リーダー的役割を果たさなければならぬ団体が、どういう指標というものを示すかが、大事であります。また、重要な時期に入っていると思われます。そういう意味で、若い人は企業の中から見ても、山へ行く若者を見ていても、非常にいい素質を持っており期待されますので、我々のこれから指導なり示唆というものが大変重要なエイトをもつてていると思つております。

### パネリスト 井上達男氏

(神戸大学山岳会・シェルピカソリ初登頂者)

私が丁度一〇歳の時に、この右に写真がありますチヨゴリザが登頂されました。非常に幸いなことに大学に入って平井先生にお会いしました。ACKでは私の恩師をボコさんと呼んでいるようでケシカラントと思っているのですが、とにかく遠征というものに直接する事ができました。一九六八年にアラスカにまいりました。当時ヒマラヤに入れなかつたためですが、そこでトレーニングを行いました。神戸大の場合、平井先生の来られた時と、それ以前と随分違っていました。大きく方向が変わったのであります。平井先生以前は、アメリカ路線でして、南米バタゴニアから始まり、北上してアラスカをやりまして、北米が終わって次いでヒマラヤということで、一九七六年シェルピカソリになつたわけです。それすら一〇年後にクーラカンリを登つて、一つのピークを迎えたのであります。それからほぼ一〇年経つて、今日のテーマの如く、これからどうするかと非常に大事な時期になつております。

当時 我々の世代は、強烈な素晴らしい楽しい目

標を与えられました。それは初登頂でした。今はそれとは違つた思いを持っています。当時、頂上に登れなかつた者は次の機会にという考え方でしたが、なかには次の機会に登つた人もいますが、登れない人が多かつた。ほぼ処女峰が無くなつた現在では、次の世代にどういう夢を与えるか。今まで組織としての夢、或いは個人の夢を実現するということでした。これからは個人・個が重要視され、それをサポートする側面があるのではと思つています。頂上だけを目指すだけでなく、プラスαが付いてくると思うのです。それは日本の山でも同様でして、例えば山についてスケッチをしてくるとか、沢山あるわけですが、このプラスαはヒマラヤに、あってもいのではないか、しかるべきであると思つています。

少し楽しみのことも出来るようになつてきております。科学技術の進歩が著しいのですが、丁度今宇宙を飛んでいます向井さんのように、技術障壁がナサにあって、これを支えているのであります。かかる技術を駆使することにより、我々にも出来るような登山、山岳部員の少ない時代の小人数の山、費用が掛からないライトエクスペディション、ヴァリエーションルート等、手軽にチャンスが有るうかと思います。時代と共に変わつてゐるので、コンピュータ技術が発達してきております。インターネットのニュースで見ましたが、今年五月のエベレストのアメリカ隊はGPSを山頂に四日間置き、回収し、持ち帰つております。それにセルラホーンですが、御承知の通り、携帯電話、自分も持つてますが、トランシーバー等、通信技術が簡単に手に入るのです。おそらく遠征の形が、違つたものになるでしょう。従来の延長でなく、最新技術を使ってのものです。

それだけに今、新しいスタイルとか、モラルを確立しておけば、より良い、安全な、幅の広い遠征が得られるものと思われます。例えば年をとつて来れば、ヒマラヤの頂上に登れなくなりますが、中には

行けなくなるのであります。そこで通信技術により、日本にいても若い人の登りをリアルタイムに、時にアドバイスしたりして、バーチャルに遠征を楽しむ時代が来ると思います。もちろん先端には若い人がいて登るわけですが、一般人はリアルに体験できるこの様な形を求めていくのが次の世代かと考えています。

もう少しGPSについて申しますと、我々はシェルピカソリの時、地図すら無く、技術者だつたものですから、測量機具を持つて行き地図を作りました。これは今でも手許に持つていてますが、今GPSを持っています。非常に正確な地図を再び作るというような、新しく一度やりたいものだと思います。既にアメリカ隊のそういうGPSを使ったグループがあり、受信したデーターをソサイティに任せ正確な地図を作つて楽しみにされているところがあります。

この四〇年間を考えますと、先般、平井先生から当時のトランシーバーを搜せと命題を戴いていますが、なかなか手に入らないのですが、その時代と較べ現代の科学技術の進歩、装備の進歩をみると、これからも、それらは良くなると思われます。それとの調和したかたちで取り入れながらの新しい世代の人達の動きにより、遠征を楽しんでいく、そこへ過去の経験を伝えてやりたいものだと、念願をしています。

### 司会 斎藤

通信の問題ですが、イリジュームというものが出来てきまして、今では世界中の山から、何処からでも、南極からでも通信ができるようになつていています。このような通信を使えばどのよくな山登りができるか興味が尽きないところです。では次に松澤さん、どうぞ。

立しておけば、より良い、安全な、幅の広い遠征が得られるものと思われます。例えば年をとつて来れば、ヒマラヤの頂上に登れなくなりますが、中には六〇歳でも登る人は居ますが、さらにはBCですら

(AACCK会員・シシャパンマ登頂者)

チヨゴリザ登頂四〇周年ということで記念講演に参加できることを、私自身は大変誇りに思っていますし、関係者の皆様に心からおめでとうと申しあげます。

分のアイデンティティーとしてチンパンジーの研究者として、人間がどうしてこの様にものを考え、どうして心の動きをするようになったか、心の進化の歴史を考えることに、自分の持っている時間の全てを使おうとしています。残り時間を考えてでも自分の終生の仕事として、ひとえに靈長類の研究にかかるううと思っています。そういう立場からは、山を語るというのには、何か面映い感じがします。本来ここにくるべきでなく、ここに座るべき人は、生きていれば同期の高木であります。K12に登り、そして帰らなかつた高木であります。また、広い意味でのアカデミックとアルパインを繋げるという意味からは、一回生下の松林公蔵君が適当かと考えます。今回、非常に尊敬する平井先生、ポコさんから、お前やれと言わされましたので引き受けてしましました。自分なりの考え方を述べたいと存じます。

私は一九五〇年、昭和二五年の生まれであります。この年は、山好きの人ならきっと閃めかれると思いますが、アンナブルナ人類初の八〇〇メートル峰登頂がありました。生まれたときに八〇〇メートル峰ル峰が登られてしまつた。言わば自分の人生のスタートする時点で既に、八〇〇メートルが登られており、その時点から自分はスタートをしなくてはな

りません。後から来たものの悲哀といいましょうか、こんな感じをもつっていたわけです。  
もう一つアンナブルナについて語れば、とても印象的に思っていることがあります。それは一九七〇年、私が二〇歳のときですが、当時京大山岳部の学

生だつたのですが、檜ヶ岳のアイゼン合宿から帰つてきました秋でした。一般的には多くの人は一九七〇年と言えば、三島由紀夫の割腹自殺の年として記憶されていましよう。私は個人的には、アンナブルナ隊の隊長であつたモーリス・エルゾークさんとお会いできましたことありました。とても強く印象に残つています。エルゾーク氏は日仏会館で講演をなさつたのですが、参加者は決して多くなく、三〇～四〇人位だったでしょうか、とにかくお話を聞きました。話はフランス語で、通訳が居つたので、全部

回生でフランス語を習っていたとは言え、よくは分からなかつたのであります。只一つ非常に印象強かつたのは「なんで山に登るのか、山登りとは何か」と言うことに対し、「山は小さなユニバースである。小宇宙である」と。人生において大事なことは、信頼するとか、友情を持つとか、共感する、夢見る、また夢見ることに努力するということである。人が人生において学んだり、悩んだりすること、時間との経過で体験したことが、登山の世界の中で完結したものとして見られるのである。これと同じ様に平井さん達のチョゴリザも小宇宙であると言えるわけです。

五八年のチョゴリザは京都大学学士山岳会の一番輝いた時で、客観的にみても、誇り得る数年が続きました。六〇年のノシヤック、さらには一九六二年インドラサン、サルトロカントリ、一九六四年ガネット・アンナブルナ南峰と、立て続けに処女峰をやり、京大らしい山登りをやりました。それと共に隊に隊にかかわった人が、エルゾークのいうユニバースを共有したということであります。

今夏、アンナブルナ・チミニチラッ会がありました。ここにおられる中島さん、平井さん、岩坪さん、斎藤惇さん等の当時の隊員が集まる会ですが、初めてお出席させていただきまして、藤平さんには初めてお目に掛かりました。お名前は前から存じていたのですが…。皆様が犬山にお越しいただき、チンパンジ

一研究を見て戴きました。桑原先生の奥様とか、加藤泰安の奥様とかも御一緒でした。四〇年前の昔の、ほんのちよつとした時期の事なのですが、四〇年という時間を越え、各人がこうして四〇年間も結び付くことが出来るということに、感銘をうけました。人生において、他にもこの種のことが経験できるかというと、そうはいきません。やっぱりヒマラヤ登山ならではないでしょうか。山ではないかと思うわけであります。

その後の一九七三年の西堀総隊長のヤルンカンに高木と共に参加いたしましたが、残念ながら、ヤルンカンの遠征以上にその七三年、七四年は、六〇年代の輝かしさと違って、ものごとが安定化する時代として、本当に短い間にヤルンカンを登頂し、そして遭難があり、K12で登頂し、遭難がありと、同時に国内でも遭難が相次ぎ、北又で亡くなり、或いは槍ヶ岳で五人も亡くなるいう悲しい時でした。自分が、沢山の仲間を山で失ったのですが、一生めげてもいい位だったのです。

ところが、縁がありまして八四年に日本山岳会のカンチエンジンガ縦走隊に参加致しました。このときの動機は、樋口さんというガネッシュ隊長及びヤルンカン登攀隊長であった人で、前年にガンでなくなられたのですが、この方の存在であります。病院にお見舞いに行、枕頭に立つた時、実に、にこやかとして、ベットにおられました。最後まで笑顔を絶やさなかつた人であります。このときの私は、七年のヤルンカンから一〇年ほど山から遠ざかっており、一応はチンパンジー研究者としてまつとうに歩いていたのですが、この様ににこやかにするガン患者がおられる事に深く感動致しました。自分が今あるのは樋口さんのお陰で、ヤルンカンとててもいい思い出を戴きました。当時高木と共に四回生の学生でヒヨッコとして、ヤルンカンへは実力もないのに参加させてもらったのは、若いものに良い夢をみせてやろうとのお気持ちが先輩方にあつたように思つのであります。それを申しあげたかつたことと、

そんなことで参加したのですが、実際のカンチエンジュンガは、実際に面白く楽しかった。そして感激ばかりで有りました。京大だけでなく、外にも山登り好きの団体があり、素晴らしい人がいるのを知りました。一〇年ぶりの山行で日本山岳会隊に入りましたが、素晴らしい人ばかりで、隊長の鹿野さんを始め、重広さんたち岳人、仲間達と知り合うことができました。自分は頂上には行けなかったのですが、サポートだけだったのですが、それでもカンチエンジュンガはとても楽しかったのであります。

七三年、七四年の時に、遭難において自分自身深く係わり、ああしたら良かつた、こうしたら良かつたと思つていましたが、しかし、山で教えられたことは、山で返したいし、喜びにかえたいとの思いが強くなりました。八七年七月に山行の会に集まつていただき、山での遭難の経験を生かし参加しようとして、結果を見たのがシンチャパンマ医学学術登山隊であります。自分はこの時、たまたま目立つてしまつたのですが、一年上であるというだけで登攀隊長をやりましたが、現実的には松林、平田、瀬戸、出口の四人で、また四人も医学部出身で、全員が医学部教官であり、何とか自由に時間を捻出できたわけです。この四人が中心となり、新しい試みの医学研究と山登りが出来ました。三三名の人が集まりシヤパンマ隊が出現した事。研究のため派遣費用をいただいたこと、隊員の外にサル二匹が加わったこと、なかでも二三名の人が八〇〇メートル峰に登頂できること、こんなユニークなことはありませんでした。それから一〇年経つて、とりわけ自分の心中で思うことは、斎藤・中島という六〇歳、五九歳という人に登頂していただいたことであります。その時、これからは間違ひなくヒマラヤ銀の時代が来ると、黄金でなく、鉄でなく、シルバーエイジの時代になると確信致しました。現実その通りの銀の時代になつていると思います。そうした経緯の中にあって思うのは、エルゾーラさんの言つたところ、山登りという小宇宙が、日常生活では体験できずにつれてきました。が、隊員は非常に満足感を得ています。

山岳会をどうもつていいか、頭の中にこぶりついて離れないのです。宙ぶらりの状態であります。私は身はバイオニアワーカーということを骨の髄まで叩き込まれていて、やつてきたわけですが、もう登る山が無くなつた今、これからの人に対しても、何か申し訳ないと自責の念にかられるのであります。これからのことですが、一九八八年に中国・ネパールと合同でもつて、チョモランマ交差縦走登山をやりまして、何か見え出してきたように思われます。そして新しい現れとかを考えていきました。ナムナニシルバーワールドの者として、もう直ぐ六四歳に成ることです。

一橋大学山岳部のOBです。私も今言われましたパネル者の皆様から非常に有益なお話を承りました。夫々の山に対する思いが見受けられました。私は先程のお話ではないですが、個人的に言えばどちらかと言うと、藤平さんの垂直派、水平派というカテゴリに従えば、水平派の方であります。個人的には、人のいっていい所へ行つて見たいと言う思ひが、ずっと続いています。たまたま一〇年前から五年前までホンコンにおりまして、前向きに中国の南西部、横断山脈に入ることになり、今年夏まで一度一五回も入りました。確かに七〇〇〇メートルを越す山は、ミニヤコング一つしかないのですが、

### 場内の発言から

斎藤惇生氏（日本山岳会会長・AACCK会員）

今、私は日本山岳会の会長をやっています。日本山岳会をどうもつていいか、頭の中にこぶりついて離れないのです。宙ぶらりの状態であります。私は身はバイオニアワーカーということを骨の髄まで叩き込まれていて、やつてきたわけですが、もう登る山が無くなつた今、これからの人に対しても、何か申し訳ないと自責の念にかられるのであります。

これからのことですが、一九八八年に中国・ネパールと合同でもつて、チョモランマ交差縦走登山をやりまして、何か見え出してきたように思われます。そして新しい現れとかを考えていきました。ナムナニシルバーワールドの者として、もう直ぐ六四歳に成ることです。

パネル者の皆様から非常に有益なお話を承りました。夫々の山に対する思いが見受けられました。私は先程のお話ではないですが、個人的に言えばどちらかと言うと、藤平さんの垂直派、水平派というカテゴリに従えば、水平派の方であります。個人的には、人のいっていい所へ行つて見たいと言う思ひが、ずっと続いています。たまたま一〇年前から五年前までホンコンにおりまして、前向きに中国の南西部、横断山脈に入ることになり、今年夏まで一度一五回も入りました。確かに七〇〇〇メートルを越す山は、ミニヤコング一つしかないのですが、

有名な山としては、京大と関係の深い梅里雪山位なもので、それ以外はほとんど知られていません。

行くたびに新しい発見があり、それを求めて未だに足を運んでいます。そういう意味でヒマラヤの八〇メートル、七〇〇〇メートルは登り尽くされて、情報も有り余る程あるわけで、大きい山ではそうでしょうが、まだ水平に広く見渡しますと、世界にはまだまだそれなりに、新しい発見が得られる場所があるのではないかどうかと、思うわけです。これから海外登山は行き詰まっていると言う見方ではなく、やはり広く知られていない世界を捜し求めていけば、自分の山が見付かってくるのではないか、私はそういう思いで、あっちこっちをうろうろしています。例えばアメリカンジャーナルとか、アルパインジャーナルを通じて外国の人々の活躍を見ていましたと、案外広く、日本人の行かないところとか、目を向けていない地域に行っています。極地であつたり、半島であつたりで、素晴らしい所が沢山残っています。ロシアにしましても、ソ連の崩壊でウズベキスタンとか新興国などがあり、この方面は不勉強ではあります、ジャーナルを読みますとそういうところで活動を展開している。こう言う動きで、横の広がりで、世界の楽しい知られないところをやっている。小さいパイオニアワークかもしれないが、これからの方針があるのではないかとの見方をしています。

その他場内発言（要旨のみ）  
宮川清明氏（京都山岳会）

今秋、ミニヤコンガヘアルパインスタイルで、一週間の予定で出かけたが、悪天候で登頂出来なかつた。五七才であるが、装備に工夫をこらし、より困難に挑む気持ちをたため、いくつになつても新しいチャレンジを行いたい。

遠藤京子氏（ヒマラヤ・グリーン・クラブ）

カラコルムの樹木減少（燃料化）の惨状を救うため、植林などを実行している。これらの登山においては、現地環境問題を直視する必要がある。応援をお願いしたい。

### 締め括りとして

藤平正夫氏

大変いろいろな御意見を伺いました、また、場内からのいろいろの新しい提議もあつたと思います。左様なほどに、登山は多角化しつつあります。登山は多角化する要素をはらみつつあるとも言えます。今これを無理して纏める必要はないでしよう。その中から新しい一つのスタイルが生まれてくると思つています。

やはり基本は山を大切にしようと、山を愛しようということです。また、山を取り囲む自然とか、そこに住む住民、ネパール、パキスタン等との繋がりを無視できない。これを度外視しては登山は有り得ない。と言つても、登山に全てを包括するという山岳会はない。むしろ日本山岳会なり、団体、地域山岳会なりが、知恵を絞つて、分担しながら進めていくというのが一つの方向ではないか。

第三部 ビデオ上映  
「花嫁の峰チヨゴリザ」

閉会の挨拶 AACK副会長 田中二郎

四〇年前の素晴らしいチヨゴリザ登頂の映画を見ましたのは、翌年封切りでしたから、本日は三九年ぶりに拝見させてもらいました。登頂された時は、私は高校三年生の夏で、受験勉強らしきことをやつていました。チヨゴリザの映画を見て、いよいよ京大に入るべしと受験勉強に拍車が掛かりました。実はその前に、三年前にカラコラムへ木原先生を始め西、梅棹、川喜田というそうそつたる先輩が行っておられまして、学術映画「カラコラム」がありました。高校から団体鑑賞で見に行っております。山岳部へ入りたいと志したのでした。そこへチヨゴリザ映画ですから、まさしくダメ押しとして、新たに感概を深くしたわけであります。

チヨゴリザはAACKの歴史のエポックでした。そしてその後のヒマラヤへと脈々として流れています。たわけであります。

実は全国的な傾向として、大学山岳部は衰退傾向にあります。現在京大山岳部では、各学年二名程度でホソボソと続いている現状です。我々のヒマラヤへの出発点は笹が峰の京大ヒュッテであります。ここで一年を通じて山に親しみヒマラヤへの道のスタートを切ったわけであります。現在私は山岳部長をやっていますが、山岳部管理のこのヒュッテは、桑原、今西、高橋健二等の諸先輩が昭和の初期、七〇数年前に建てたものですが、今や倒れ掛かっています。来年中には建て直したいと考えています。諸先輩には物心両面にわたってサポートしていただきたいと存じております。

本日の講演者パネリスト、発言の方々には厚く御礼申しあげます。また、本日は快晴でして建物の中に入るのは外の方が宜しいかと言うのに、京大会館にお出で戴き厚く御礼申しあげます。この様に大盛会であったこと、有難く感謝申しあげます。

# ワルター・ボナッティ夫妻

## 歓迎会

(解説)

一九五八年の伊・ガッシャーブルムIV隊の初登頂者。四十年前、F・マライー二氏と共に我がチヨゴリザ遠征隊のBCに来訪。そのとき桑原隊長よりヘルマンブールの遺品をボナッティ氏に託された経緯あり。ロッサン・ボデスタ夫人は「トロイのヘレン」主演女優。この度日本山岳会の招待で来日。九月二十五日、大阪で講演会（日本山岳会関西支部主催）の後、来洛。

参のビニール袋からジンメン谷産出の肉缶詰（直径十五センチメートル）をやおら取り出し披露した。さすが博物館と、一座は沸き立つた。一九五八年製と刻まれた缶詰は膨脹しており、爆発しそうな円形地雷に見え、ボデスタ夫人は恐れをなしめたようだつた。さすがの谷氏も次々に突拍子もない話が出るものだから、日本人にイタリア語で喋つたり、ボナッティ夫妻に日本語で話し掛けたり、大変だと笑っていた。

翌日、京都駅に見送る。発車間際に「十一月八日、私の心は京都にある」と言いながら左右にザラザラの頬ずりを受けた。チヨゴリザ登頂四十周年記念講演会の事を思つていてくれるのであつた。彼等の次の旅は南太平洋バヌアツとのことであつた。

(高村奉樹記)

九月二十六日午後、京都着。会員谷泰の通訳案内で清水寺と庭園の特別拝観。夜は歓迎夕食会（日本山岳会京都支部、AACK共催。於ホテル京阪京都）。

酒井支部長及び上尾会長の歓迎挨拶、会員原田道雄によるAACKインターネットによる登山史の紹介及びチヨゴリザ映像の披露、会員平井一正のバルトロ水河再訪のスライドにて自然とその地域の社会的な変化を紹介。内田副支部長より夫人ヘバラの花束贈呈。

参考者：チヨゴリザ隊藤平正夫、山口克ほかAACK二十名、支部会員十名、同志社大学山岳会会長吉村公一夫妻。

九月二十七日、谷氏と会員阪本公一夫妻が鞍馬山はじめ金閣寺など案内。夕刻阪本宅で京大山岳部員がボナッティ氏にインタビューする一駒あり。夜の宴はAACK主催で、木屋町ガソコ園二条で開かる。元会長近藤良夫はじめ十五名参加。チヨゴリザ遠征当時の思い出など気楽に語り合つた。平井隊員が当時のバルトロ水河で、伊ガッシャーブルムIV隊が帰路捨てたものを保持していく、持

## 高村奉樹氏の受賞

長年に亘るアフリカの農業研究に対し、熱帯農学会より機賞を授与される。三月。

## 編集後記

一、夜の記念祝賀会は、高村奉樹の司会で、京都大学副学長三好郁朗氏及び日本山岳会副会長小倉茂暉氏の御挨拶を賜わり、元京大学士山岳会会長近藤良夫の乾杯の音頭で開会した。百二十余名の参加があり盛大なパーティとなつた。最後にチヨゴリザ隊員一同が、クリンチ氏と桑原隊長夫人を真中に壇上に立ち、満場の拍手をあび、中島道郎の閉会の辞で幕となつた。

二、時報13号（第三次梅里雪山合同隊一九九六の記録）が、お手元に届いた頃だと思いますが、皆様方はどんな感想をお持ちになつたでしょうか。「今後の海外登山のあり方」パネル討論が指針になつていいかと存じます。

三、次号の原稿締切は二月十日です。

(新井 浩)

(新井 浩)

編集委員

新井 浩

吹田啓一郎

竹田晋也

発行日

一九九八年一二月二〇日

新井 浩

吹田啓一郎

竹田晋也

新井 浩

吹田啓一郎

氣付

日本山岳会「秩父宮記念山岳賞」に  
薬師義美氏

新井 浩

吹田啓一郎

氣付

新井 浩

吹田啓一郎

氣付